

PERSONAS Y PERSONAJES DE LA PSICOLOGÍA EN EL PERÚ

MATILDE RÁEZ VILLA GARCÍA: Una apasionada de la Psicología

*Gabriela Perotti Maiochi**



Al solicitarme que entrevistara a la Dra. Matilde Raez, para nuestra revista me pareció tarea fácil, pues la conozco desde hace muchos años, sin embargo, ¿cómo entrevistarla y no perderme en medio del ameno diálogo con ella, de la tarea encomendada? Tarea difícil.

¿Quién es Rosa Matilde Juana Raez Villa García de Ramírez? Una mujer menuda, siempre impecable y clásica en el vestir, con una sonrisa afable que se dibuja en su rostro. Una psicóloga que disfruta tanto de su familia y sus nietos como de su pasión por la psicología y, de estar en constante actualización profesional.

Hablamos de una persona destacada en las diversas actividades que realiza: la docencia, las evaluaciones y la psicoterapia, siendo ésta última la actividad que más le apasiona. Su habilidad en el manejo y conocimiento del Rorschach y pruebas proyectivas la han hecho muy conocida.

Estudió Psicología en la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP), de aquella época recuerda las enseñanzas de algunos de sus profesores, como el Dr. Raúl Porras Barrenechea, gracias a quien aprendió a conocer y amar un Perú “para entonces desconocido”; al Dr. Luis Jaime Cisneros quien “me formó en la capacidad de cuestionar y en la necesidad constante de aprender de distintas fuentes y no sólo de mi profesión; al padre Gustavo Gutiérrez “con sus extraordinarias clases de Teología y Psicología”, quien la introdujo entre otros al pensamiento de Teilhard de Chardin y el conocimiento real del pensamiento católico de avanzada”. El Dr. José Sánchez García fue su maestro de Rorschach y de Diagnóstico, quien le propuso ser su jefe de prácticas en el curso, después de un desacuerdo en un examen oral de Rorschach en que él le dijo que la respuesta estaba equivocada y ella, muy segura de sí misma, insistía en que era la respuesta correcta, resolviendo el problema yendo a la fuente. Aceptando la discrepancia a favor de Matilde, le propuso que fuera su jefe de prácticas en el curso, iniciándose de este modo en la docencia de forma ininterrumpida en su casa de estudios hasta la actualidad, tanto a nivel de pregrado como de Maestría

* Psicóloga. Docente Universidad Femenina del Sagrado Corazón. gperotti@unife.edu.pe
<https://orcid.org/0000-0002-6602-9530>

y Doctorado. Es importante señalar que inicialmente, los psicólogos eran formados por psiquiatras. Fue la primera psicóloga mujer, junto con el Dr. Luis Herrera Abad, en ser los primeros psicólogos en ser nombrados Profesores Principales.

Su formación en psicoterapia dinámica la realizó con los Doctores: Max Hernández, Carlos Crisanto, Moisés Lemlij e Hilke Engelbrecht. Asimismo, en Argentina con el grupo de psicólogas psicoterapeutas de AIDEP.

En cuanto a su experiencia profesional, resaltamos la vasta experiencia adquirida trabajando durante 20 años en el Hospital de Policía “Luis N. Sáenz”, donde llegó a ser la primera mujer a cargo de un Servicio de Psicología de las Fuerzas Armadas, retirándose con el Grado de Coronel Psicólogo. En aquella institución se desempeñó como psicóloga jefa en el campo de Rehabilitación: de aparato locomotor, de ceguera, de audición y lenguaje. Favoreciendo el estatus de nuestra profesión desde su inicio.

Del mismo modo, luchó por conseguir que dentro de los Institutos Armados se reconociera a la Psicología como una profesión, al igual que otras.

Sus primeras experiencias profesionales la llevaron a cuestionarse sobre la ética, tema en el que se fue interesando cada vez más.

Es Doctora (Ph.D) en Ciencias Sociales con mención en Psicología, Universidad. Radboud de Nijmegen (Holanda), siendo importante destacar que esta formación la hizo siendo ya Profesora Principal de la PUCP y siente que le abrió puertas hacia otras culturas psicológicas, así como a interiorizar que siempre, no importa el tiempo transcurrido, debemos continuar estudiando, ya que, el campo de la psicología es muy amplio.

Su interés por el reconocimiento de la Psicología como profesión científica e independiente de la medicina, sobre todo de la Psiquiatría y la Educación, la impulsó a la defensa de nuestro campo de trabajo y la autonomía académica y profesional. Es así como junto a un selecto grupo de psicólogos, buscaron apoyo político, gremial, movilizándolo a los psicólogos

para conseguir ser parte de la Comisión que formó el Colegio de Psicólogos.

Realiza un acercamiento con la Unifé en siguientes eventos Internacionales de la Sociedad Interamericana de Psicología, donde ella participó como miembro del Comité Científico: XXIX Congreso Interamericano de Psicología (2003) y del XXXV Congreso Interamericano de Psicología (2015), ambos realizados en Lima- Perú.

Ha desempeñado múltiples cargos en reconocidas instituciones psicológicas, dentro de las cuales resaltamos:

- Past-Presidenta de la Sociedad Latinoamericana de Rorschach (ALAR)
- Representante del Perú ante la Sociedad Interamericana de Psicología (S.I.P.)
- Miembro del Comité de Ética del Departamento de Psicología de la PUCP.
- Presidenta Honoraria del XXI Congreso Internacional de la Sociedad Interamericana de Psicología, realizado en Lima.

Ha sido docente invitada en universidades del exterior:

Universidad Complutense de Madrid.

Docente Invitada en el Curso de Especialización sobre Mujer. Mujer y Salud con el Tema “Desarrollo Psicológico en la Pobreza” (2002, 2003, 2004)

Universidad Complutense de Madrid. Doctorado de Género.

Invitada a participar como jurado de grado. (2004, 2005, 2006)

Universidad de Buenos Aires (UBA).

Directora de Tesis Doctoral (2002 hasta la actualidad)

Universidad Católica de Lovaina (Bélgica) (2006)

Invitada a participar como jurado de grado de Doctorado (Ph.D)

Universidad Radboud de Nijmegen (Holanda) (2000).

Evaluadora de Proyectos de Investigación.
Invitada a participar como Jurado de grado de Doctorado (Ph.D).

Actualmente se desempeña como:

- Presidenta de la Sociedad Peruana de Rorschach y Métodos Proyectivos.
- Vicepresidenta de la Sociedad Peruana de Psicología Positiva.
- Profesora Principal de la Pontificia Universidad Católica del Perú
- Directora de Tesis Doctoral con pruebas de la Pontificia Universidad Católica del Perú
- Miembro del Comité Científico de las siguientes revistas: Revista de la IRS (International Rorschach Society), de la revista Diagnosticar (Buenos Aires), de la revista de Psicología de la PUCP entre otras.

Se dedica además de la docencia, a la práctica privada, así como a realizar Consultorías Institucionales, con gran interés en el campo de la Investigación y de la Prevención.

Entre los reconocimientos recibidos destacamos:

2015: Premio como la mejor Psicóloga de Sudamérica por su trayectoria y aportes a la docencia, investigación y la Clínica en Latinoamérica. XIII Congreso Latinoamericano Rorschach, realizado en Chile.

2012: Organizadora del Symposium Central XV Congreso Latinoamericano de Rorschach y Otros Métodos Proyectivos, realizado en Buenos Aires.

2011: Reconocimiento a contribución extraordinaria en docencia e investigación sobre los Tests Psicológicos en el Perú, otorgado por el Colegio de Psicólogos del Perú.

2008: Premio Nacional de Psicología, otorgado por el Colegio de Psicólogos del Perú

2008: Premio Excelencia: Alumna Distinguida PUCP., otorgado por la Pontificia Universidad Católica del Perú.

2007: Nombramiento de Profesora Honoraria de la Universidad César Vallejo de Trujillo.

2003: Huésped Ilustre por la contribución a los avances de la Psicología. Municipio de la ciudad de Mendoza, Argentina.

2002: Premio de Psicología Clínica y de la Salud otorgado por el Colegio de Psicólogos del Perú.

1997: Psicóloga del año en el área de la Psicología de la Salud otorgado por el Colegio de Psicólogos del Perú:

Entre las publicaciones realizadas podemos resaltar:

Libros:

Mujer y salud. Familia, trabajo y sociedad. Días de los Santos (2003) Co-autora

Algunos cuestionamientos sobre los procedimientos éticos en el Perú (2002). En *Ética y Psicodiagnóstico*. Publicación especial de la "Asociación Argentina de Estudio e Investigación en Psicodiagnóstico" (ADEIP). Buenos Aires.

Identidad Femenina en Sectores Urbano-Marginales (1991). Asociación Multidisciplinaria de la Investigación y Docencia en Población (AMIDEP). Fundación Ford. (Investigación ganadora del concurso de la Fundación Ford).

Perfil Psicológico de la Mujer Peruana (1981). En *Perfil Psicológico*. Fondo del Libro del Banco Industrial del Perú. Lima, Perú.

Entre sus últimos artículos, destacan los siguientes:

Raez, R. M. J.(2016). Adolescence: What Are Adolescents Like In The XXI Century?. *Yansitma - Journal Of Psychopathology And Projective Tests*. Volumen: 1. (pp. 181 - 193).

Raez, R. M. J.(2009). Psicología Positiva y Tipos de Personalidad a través del Ciclo Vital. *Revista de la Asociación Latinoamericana De Rorschach*. Volumen: 1. (pp. 179 - 196).

Raez, R. M. J.(2007). Rorschach Comprehensive System Data for a Sample of 233 Adult Nonpatients

From Peru. Estudio empírico normativo del test de Rorschach para su utilización en el Perú. *Journal of Personality Assessment*. Volumen: 89. (pp. 1 - 220).

Investigaciones:

2013 – 2015

Características de Personalidad en un grupo de reos primarios a través del diagnóstico de Rorschach

1999 - Actualidad

El Test De Rorschach: Una muestra peruana con el sistema comprensivo (Tercera Parte)

1998 - Actualidad

El Test De Rorschach: Una muestra peruana con el sistema comprensivo (Segunda Parte)

1997 - Actualidad

El Test De Rorschach: Una muestra peruana con el sistema comprensivo (Primera Parte)

Sería interminable publicar todos sus trabajos realizados en revistas internacionales como nacionales, motivo por el cual dejamos solo alguna muestra de ellos.

Durante el año 2018 nos acompañó en Unifé, en el marco de las actividades realizadas por la semana de Psicología con una Conferencia Magistral sobre Evaluación Diagnóstica, motivando a nuestras estudiantes como modelo a seguir.

Solo nos resta decir ¡Gracias Matilde!, por ser ejemplo de entusiasmo, vitalidad, deseos de seguir aprendiendo e investigando.